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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
PREP 
 
GRISEL MUÑIZ EXPLICA EL USO DE IA EN LAS ELECCIONES 
Por Khalid Osorio 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) implementará el uso de inteligencia artificial en los 
comicios del 2 de junio para alimentar el Programa de Resultados Electorales Preliminares de una manera más 
rápida. Sin embargo, esta innovación no sustituye al factor humano. En entrevista exclusiva con Publimetro 
Querétaro, la presidenta del IEEQ, Grisel Muñiz, explicó cómo es que funcionará esta herramienta. Destacó que 
ya cuenta con el aval del Instituto Nacional Electoral, luego de que se presentaron pruebas de la herramienta. Se 
trata de una herramienta que permite reconocer los datos de las actas que se contabilizan en el programa, el 
software aprende sobre las variaciones en la escritura, que pueden variar de una forma u otra, ya que son 
elaboradas por distintos ciudadanos, explica Grisel Muñiz. “Lo que va a hacer es una lectura, que muchas veces 
no es tan fácil, entonces este software va a establecer patrones de lectura, ya que no todos hacemos el 1, el 9 o el 
4 igual, y lo que va a hacer la inteligencia artificial es ir generando patrones, ya que se alimenta con muchos 
datos. A nivel nacional se hizo la prueba y se obtuvieron muy buenos datos, por eso la aceptación de los 
partidos”, explicó. No obstante, a la par se realizará la alimentación de resultados de manera normal, igual que 
sucedió en procesos electorales anteriores, con el objetivo de contar con un respaldo de dos resultados, así 
como evaluar esta herramienta en una elección de la magnitud de la que se avecina. Mesa de Seguridad. 
Asimismo, la presidenta del Instituto mencionó que tienen cercanía con los integrantes de la mesa de seguridad 
con el objetivo de garantizar la integridad de las personas que acuden a las casillas a emitir su voto, así como de 
aquellos ciudadanos que son seleccionados para participar como funcionarios de casilla. Si bien, dijo en 
Querétaro, se tienen elecciones relativamente tranquilas, en comparación con otras entidades, existen zonas de 
riesgo, donde se informa a la autoridad que se requieren una mayor actividad. “Estaremos firmando convenios 
con los 18 municipios para que se activen las 18 Secretarías de Seguridad municipales, para contar con las 
medidas que implica. Si bien no podemos hablar de blindar elecciones, porque blindar es considerar que no va a 
pasar nada, nosotros pensamos más bien en identificar factores de riesgo”, mencionó. (P principal y 2) 
 
https://www.publimetro.com.mx/queretaro/2024/01/29/ieeq-alimentara-el-prep-con-ayuda-de-inteligencia-
artificial/ 
 
REGISTRO DE COALICIONES 
 
NINGÚN CAPRICHO PERSONAL DEBE IMPONERSE ANTE LA GRAN RESPONSABILIDAD; ASEGURA 
MORENA ANTE RUPTURA DE COALICIÓN DEL PVEM 
Por Miyazaqui Blanco 
El secretario general de Morena, Israel Pérez, dijo que se mantienen respetuosos de las determinaciones de los 
partidos políticos, sin embargo, hubo diferencias sobre la definición de candidatos con el Partido Verde 
Ecologista de México, quien solicitó al IEEQ que aprobara el desistimiento de la coalición registrada el pasado 
18 de enero. (EUQ 2) 
 
ANALIZARÁ IEEQ SOLICITUD DE SALIDA DEL PVEM DE COALICIÓN 
Por Estrella Álvarez 
El Consejo General del IEEQ realizará un análisis de la solicitud presentada por el PVEM sobre su salida de la 
coalición registrada junto al PT y Morena. Según fuentes del organismo, se encuentra en análisis la solicitud 
presentada y será resuelta por el Consejo General hoy, con la procedencia o improcedencia de coalición. La 
autoridad electoral analizará el alcance de la solicitud, es decir, si la coalición permanecerá con el Partido del 
Trabajo y Morena, o bien, queda disuelta en su totalidad con la salida de uno de sus integrantes, ya que se había 
aprobado la conformación de la misma con la integración de las tres fuerzas políticas. Mientras tanto, la 
dirigencia estatal de Morena informó que analizará con el Comité Nacional cual será el paso a seguir, sin 
embargo, la postura al interior es participar solos en el proceso electoral. Rufina Benítez, dirigente estatal de 
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Morena, informó que aún evaluarán con el Comité Nacional sobre la alianza con el Partido del Trabajo, con 
quien también conforman la coalición. “Ya el PVEM hizo oficial su posición que no va en la alianza, nosotros por 
nuestro lado tenemos que ver también con el nacional cómo vamos a ir, cómo estamos con respecto al Partido 
del Trabajo, pero sí, al interior del partido hay muchas voces, la gran mayoría es que vayamos solos en la 
contienda. Hay una fuerte postura al interior del partido de que vayamos solos”. En tanto, el secretario general 
de Morena, Israel Pérez, dijo que se mantienen respetuosos de las determinaciones de los partidos políticos, sin 
embargo, reconoció que hubo diferencias sobre la definición de candidatos. “Me parece que podrá manifestar 
sus razones y las circunstancias que lo empujó a salirse del acuerdo. En Morena desde el inicio presentamos una 
convocatoria abierta nacional, que fue muy clara, que tenía reglas claras, y en este sentido creo que hubo puntos 
de diferencia sobre el proceso de cómo poder llegar a las definiciones que todavía incluso no están dadas de los 
candidatos a los diferentes cargos de elección popular”. Mencionó que la dirigencia estatal de Morena está 
obligada a salvaguardar el proyecto de la Cuarta Transformación, por ello, “tenemos que ser responsables en 
tener claridad en el proyecto de la transformación, y que ningún proyecto personal, ningún capricho va a tener 
que imponerse ante la gran responsabilidad en la dirigencia de Morena”. Dijo que el PVEM y PT son aliados en 
la transformación a nivel federal, por ello, si hay voces que buscan ir solas en algunos municipios, es porque los 
perfiles presentados no han sido aceptados por la militancia. “El hecho de que algunos no quieran ir en algunos 
municipios es porque estos partidos han presentado algunas propuestas que no han sido bien aceptadas por la 
militancia, pero atendemos el punto de vista de la militancia”. Por ello, ahora, este lunes, el Consejo General del 
IEEQ quien califique la improcedencia del acuerdo de coalición, luego que el PVEM determinó no firmar y por 
ello, podrían ir en candidaturas comunes con el PT. (AD principal y 14) 
 
https://aldialogo.mx/politica/2024/01/28/analizara-ieeq-solicitud-de-salida-del-pvem-de-coalicion/ 
 
COLUMNA BAJO RESERVA 
EL VERDE DARÁ DETALLES DE SU RUPTURA CON MORENA. Tras romper la alianza electoral con Morena y 
PT que habían registrado en el Instituto Electoral del Estado de Querétaro, el dirigente estatal del Partido 
Verde Ecologista de México, Ricardo Astudillo Suárez, nos comentan, dará hoy una rueda de prensa para 
explicar los motivos por los cuales decidieron ir solos en el actual proceso electoral, en donde se renovarán los 
18 ayuntamientos y las 25 diputaciones locales. El PVEM, nos comentan, tiene bien posicionado a uno de sus 
precandidatos: José María "Chema" Tapia, quien lleva varios meses trabajando en su intento de alcanzar la 
alcaldía capitalina. Hoy, nos refieren, se conocerá cuál será la ruta electoral que seguirán el Verde y el "Chema". 
(EUQ 2) 
 
https://www.eluniversalqueretaro.mx/opinion/bajo-reserva/bajo-reserva-29-de-enero-de-2024/ 
 
COLUMNA PLAZA DE ARMAS / YA SE LA SABEN: ROMPE EL VERDE CON MORENA 
¿Mujer u hombre en la capital?: Sabino. Aquí son Coalición Juntos Haciendo Pre-historia. Tiene Morena a 
Maximiliano o Paloma en Capital. Irán con candidatos propios, le informan al IEEQ. Cumbre de la Barra de 
Abogados en Querétaro. Ya se la saben. A cuatro meses y días de los comicios rompieron Morena y el Verde su 
alianza en Querétaro, luego de que los primeros no aceptaron el presunto triunfo de Chema Tapia en la 
encuesta interna y en las espejo, para encabezar a la coalición en el Municipio de Querétaro. El partido de 
Ricardo Astudillo postulará sus propios candidatos en lo local, así lo notificó ya oficialmente al IEEQ, aunque 
mantiene el compromiso -claro, no faltaba más- con la abanderada presidencial Claudia Sheinbaum y las 
fórmulas federales. ¿Y cómo quedan las cosas? Chema Tapia va por el Verde. Los de Morena definirán su carta 
para la capital en febrero con métodos frecuentemente inescrutables. La baraja es amplia, pero la lógica, ciencia 
ajena para ellos, apunta hacia Arturo Maximiliano y Paloma Arce… si los dejan. Por lo pronto la presidenta 
estatal Rufina Benitez ha adelantado la posibilidad de ir solos en la disputa por los ayuntamientos de Querétaro 
y San Juan del Río, en donde radican más de la mitad de los electores de la entidad. En el PAN ven los toros 
desde la barrera. Felifer Macías, precandidato único para la llamada “Joya del la Corona” y el sanjuanense 
Roberto Cabrera, en busca de la reelección, fumando esperan, como en el tango. Por lo demás, los de la Coalición 
Juntos haciendo “Pre-historia” ya se la saben. El gen de la división está en el ADN de la izquierda, igual que el del 
cambio (pero de socios) en el Verde. Ya lo vimos el sábado con la convocatoria para la reunión en el Teatro de la 
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República, en donde el llamado “Movimiento por la dignidad y unidad de Morena” descalificó a tres de sus 
nuevos aliados: Armando Rivera Castillejos, Chema Tapia Romero y Hugo Cabrera Ruiz. Con esos amigos no 
necesitan enemigos. Ya se la saben. (PA 1 y 2) 
 
https://plazadearmas.com.mx/ya-se-la-saben-rompe-el-verde-con-morena/ 
 
COLUMNA ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
DESISTE PVEM DE IR EN COALICIÓN EN QUERETARO. Que el PVEM desistió de ir, en lo local, en coalición 
para la elección 2024, informó el dirigente estatal de este instituto político, Ricardo Astudillo. “Al no existir las 
condiciones políticas y jurídicas, que garanticen la participación política de este partido bajo la figura jurídica 
de la coalición, presentada ante el Instituto Electoral del Estado de Querétaro el pasado 19 de enero, hizo saber 
a este instituto electoral que el Partido Verde Ecologista de México en Querétaro, postulará candidatas y 
candidatos propios, en términos de la ‘Ley electoral del estado de Querétaro  ’y del Procedimiento Interno de 
Selección, aprobado, para el Proceso Electoral Local 2023-2024”. Esto, luego de que el PVEM aseveró el jueves 
que en las encuestas del proceso interno de Morena para elegir al candidato a la alcaldía de Querétaro había 
ganado José María  “Chema” Tapia; lo que provocó que Morena aclarara que para el municipio de Querétaro, aún 
no cuentan con una definición total respecto a quien encabezará el proyecto de la 4T, que el plazo en la 
convocatoria para el proceso interno de Querétaro es el 19 de febrero y que la Comisión Nacional de Elecciones, 
es la única encargada de revelar los nombres de quienes los representarán en las próximas elecciones. (CQRO 
2) 
 
https://www.codigoqro.mx/entre-chismes-y-campanas/2024/01/29/entre-chismes-y-campanas-29-de-
enero-2/ 
 
LOS HIJOS DE LA CORNETA 
ROMPEN EL VERDE Y MORENA. El Partido Verde Ecologista de México rompe con Morena en Querétaro al no 
haber acuerdo para ir en coalición. El dirigente del Verde en el Estado y la dirigente de Morena atendieron a la 
petición de los líderes nacionales de buscar la unidad, caminar juntos, formar comités, dialogar y acordar, pero 
el convenio no se logró por la falta de congruencia en la repartición de candidaturas, pues se dice que el Verde 
pedía mucho y daba poco. Esto debido a que quería vender muy caro su bajo porcentaje de votación del 2.6% en 
las elecciones pasadas. El Verde quería casi la mitad de las posiciones, incluyendo 8 de las 18 alcaldías, entre 
ellas La capital para Chema, Huimilpan para Juan Guzmán, Pedro Escobedo para Beto Nava y Colón para 
Sócrates Valdés. Por su parte, Morena se fajó y no cedió a las elevadas pretensiones de su aliado "ecologista" 
para seguir en la alianza, en pocas palabras, no se la compró. Fue así como vino el rompimiento y con ello, el 
delegado en la entidad, dirigente y diputado local del verde emitió un comunicado al Instituto Electoral del 
Estado de Querétaro en el que informó que no irán en coalición con el Partido Morena. ¿De verdad piensa el 
Verde que logrará algo sólo? ¿De verdad piensa el Verde que su 2.6% vale tanto como para romper una alianza 
con el partido más importante y fuerte de México? Si hasta el PAN, PRI y PRD irán juntos en algunas posiciones 
aún cuando son partidos fuertes que han gobernado a nivel federal, estatal y municipal. Por todo esto, nos 
preguntamos: ¿El Verde saldrá perdiendo o Morena saldrá ganando? (N 3) 
 
COMISIÓN DE ORGANIZACIÓN ELECTORAL 
 
PRESENTA EL IEEQ MODELOS DE BOLETAS PARA ELECCIONES ELECTORALES 
Por Jair Lara 
En sesión de la Comisión de Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos Políticos del Instituto Electoral del 
Estado de Querétaro (IEEQ); presentaron los diseños finales de las boletas para las elecciones de diputaciones 
locales y ayuntamientos en el Proceso Electoral Local 2023-2024. La coordinadora de Organización Electoral, 
Viviana Leal Galván, compartió las modificaciones a los diseños de la documentación con emblemas. Según las 
necesidades de los Consejos Distritales y Municipales. Al mismo tiempo, fue presentado el proyecto de acuerdo 
del Consejo General. En él se aprueban los diseños de la documentación electoral con emblemas y su impresión. 
Además del informe respectivo. En ese sentido, la directora ejecutiva de Organización Electoral, Prerrogativas y 

https://aldialogo.mx/dialogo-queretaro/2023/12/06/que-cargos-se-eligen-en-el-proceso-electoral-2023-2024/
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Partidos Políticos, Clarissa Oviedo García, apuntó que la documentación cumple con lo establecido en el 
Reglamento de elecciones y otras disposiciones aplicables. IEEQ presentó los diseños finales de las boletas. 
Informó que la documentación electoral con emblemas presentada por el IEEQ, con sus diseños y 
especificaciones técnicas, fue revisada y cuenta con la validación de la Dirección Ejecutiva de Organización 
Electoral del Instituto Nacional Electoral (INE). Al respecto, el presidente de la Comisión, Carlos Rubén Eguiarte 
Mereles, destacó el trabajo de las áreas técnicas del instituto en la elaboración y presentación de los modelos de 
documentación electoral con emblemas. Ello permitirá al electorado en el estado ejercer el derecho humano al 
voto. Eguiarte enfatizó que las boletas electorales locales contendrán las fotografías de las candidaturas. 
Favoreciendo el voto informado y constituyendo una aportación de este organismo electoral a la democracia 
nacional. Después, el consejero Daniel Dorantes Guerra dijo que la documentación tiene como objetivo brindar 
certeza sobre los resultados electorales y llevar a cabo la renovación de las autoridades, a través del sufragio. El 
consejero José Eugenio Plascencia Zarazúa ahondó en el seguimiento y el cuidado de los órganos técnicos, así 
como de la Comisión. Igualmente, mencionó la adecuación de la documentación, que posteriormente será 
personalizada con los nombres, en su caso sobrenombres y fotografías de las candidaturas. Entre la 
documentación presentada se encuentran: Boletas electorales. Actas. Hojas de incidentes. Carteles de 
resultados. Constancias de clausura de casilla. Plantillas Braille. Guías de apoyo para la clasificación de los votos, 
entre otros documentos. (AD 3) 
 
https://aldialogo.mx/politica/2024/01/27/ieeq-presenta-modelos-de-boletas-para-elecciones-locales/ 
 
SEGURIDAD EN ELECCIONES 
 
TRABAJARÁN EN CONJUNTO CON ÓRGANOS ELECTORALES 
Por Mario Luna 
La SSC trabajará de manera coordinada con el Instituto Nacional Electoral y el Instituto Electoral del Estado de 
Querétaro para garantizar el orden y que no haya alteraciones durante el proceso electoral que iniciará en los 
próximos meses, dio a conocer el titular de la corporación, Iován Pérez. (ESSJ 8) 
 
COLABORACIÓN IEEQ 
 
ELECCIONES QRO | DIÁLOGOS MUNICIPALES PARA UN VOTO INFORMADO   
Por Daniel Dorantes Guerra, Consejero Electoral del IEEQ 
En el marco de “las elecciones más grandes de la historia”, es muy importante que los partidos políticos, las 
candidaturas y las autoridades electorales contribuyamos a la emisión de un voto libre, informado y razonado. 
Y es que el ejercicio de este derecho incide no solo en el rumbo del país o de un estado, sino en la vida cotidiana 
de todas y todos. La decisión que tome la mayoría el próximo 2 de junio repercutirá en nuestro entorno 
inmediato los próximos años. Además, las candidaturas electas se convertirán en nuestras y nuestros 
gobernantes, y tomarán, en representación de cada una de nosotras y nosotros, un gran número de decisiones 
que incidirán en nuestro día a día. Por ello, con la finalidad de que la ciudadanía conozca las propuestas de las 
personas candidatas en un ambiente neutral y de igualdad, el Consejo General del IEEQ determinó crear la 
Comisión Transitoria de Diálogos entre Candidaturas a Presidencias Municipales. Este colegiado tendrá a su 
cargo la supervisión de los Diálogos Municipales, en los que las candidaturas con registro podrán exponer y 
discutir públicamente sus propuestas, planteamientos y plataformas electorales. Estos ejercicios democráticos 
se realizarán en modalidad virtual, del 22 de abril al 29 de mayo, y serán transmitidos en directo por las 
plataformas de Facebook y YouTube. Para el adecuado desarrollo de los Diálogos Municipales, la Comisión 
aprobó el pasado 16 de enero las directrices que regularán esta actividad, entre ellas las preguntas a las 
candidaturas, a saber: ¿Cuáles son los principales problemas o necesidades del municipio para el que se 
postula? y ¿Qué propuestas o estrategias tiene para atender las necesidades o solucionar los problemas 
planteados? De esta manera, la ciudadanía podrá conocer de propia voz de las candidaturas las propuestas de 
solución a los problemas que les aquejan, en un formato flexible, en tiempo real y desde cualquier sitio con 
disponibilidad de internet. Sin duda, estos ejercicios darán mayores elementos a la ciudadanía en el estado de 
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Querétaro para confirmar, modificar o decidir su apoyo hacia un proyecto político-electoral, garantizando su 
derecho a saber. (DQ 12) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/analisis/elecciones-qro-dialogos-municipales-para-un-voto-
informado-11355261.html 
 
CONVOCATORIA PARA CONSEJERÍAS DEL IEEQ 
 
El INE invita a la ciudadanía interesada en participar en el proceso de selección y designación para el cargo de: 
Consejeras y Consejeros del IEEQ, que durarán en el cargo 7 años. (…) (N 5) 
 

INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
KURI: ATRAER INVERSIONES OBJETIVO DURANTE VEDA  
Durante el periodo de veda electoral, el gobernador Mauricio Kuri dijo que se dedicará de tiempo completo a la 
tarea de atracción de inversiones, al señalar que, contrario a lo que se piensa, el gobierno estatal no detiene su 
trabajo durante estos meses, sólo no los hará de conocimiento público para cumplir con lo que establece la ley. 
Lo anterior al responder al cuestionamiento de si el gobierno estatal "le bajará el ritmo" a la dinámica de 
trabajo que mantiene hasta el momento. (EUQ) 
 
INSISTE HERRERA EN LA REVOCACIÓN DE MANDATO 
Desde el Teatro de la República y con la presencia del morenista Gerardo Fernández Noroña, el senador 
Gilberto Herrera insistió en promover la fi gura de revocación de mandato para el gobernador Mauricio Kuri. 
(AD 14) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
Abigail Arredondo Ramos, dirigente estatal del PRI. Apareció en la cuarta posición en la lista de aspirantes a 
diputados federales por la vía plurinominal de su partido. Beatriz Robles Gutiérrez, precandidata de la 4T al 
Senado. Felicitó a su compañero de fórmula al Senado, Santiago Nieto Castillo, con motivo de su cumpleaños. 
Estrella Rojas Loreto, senadora por el PAN. Reclamó a la titular de la CNDH el haber abandonado a las 
víctimas para proteger al grupo político en el Gobierno. Guadalupe Murguía Gutiérrez, precandidata al 
Senado por el PAN. Compartió consejos del cuidado al medioambiente en el marco del Día Mundial de la 
Educación Ambiental. Leonor Mejía Barraza, dirigente estatal del PAN. En la Comisión Permanente del PAN, 
aprobó las candidaturas a gobernador en Guanajuato, Yucatán, Tabasco y Ciudad de México. Norma Mejía Lira, 
presidenta DIF en Tequisquiapan. Entregó apoyos en la primaria Cuauhtémoc y José María Morelos, en la 
comunidad de San Nicolás. Paloma Arce Islas, aspirante a la alcaldía de Querétaro. Recordó los requisitos 
que solicita el partido para definir las candidaturas locales. Paulina Aguado Romero, precandidata a la 
alcaldía de Querétaro. Solicitó el apoyo, a través de su firma, a los militantes de Movimiento Ciudadano para 
volverse la candidata a la capital queretana. Rufina Benítez Estrada, dirigente estatal de Morena. A través de 
un comunicado, recordó que Morena todavía no concluye con el proceso interno para elegir a candidatos 
locales. Sonia Rocha Acosta, diputada federal del PAN. Realizó una gira por comunidades de Tolimán para 
conocer las necesidades de la población. Agustín Dorantes Lámbarri, precandidato al Senado por el PAN. 
Participó en la carrera con causa, a favor de la Red de Centros de Rehabilitación Contra las Adicciones. Arturo 
Maximiliano García, precandidato al Municipio de Querétaro. Recorrió la comunidad de Pie de Gallo, en 
Santa Rosa Jáuregui, para escuchar las problemáticas y necesidades de los ejidatarios. Felipe F. Macías Olvera, 
diputado federal del PAN. Se reunió con el exgobernador panista Francisco Domínguez para compartir 
experiencias. Héctor Magaña Rentería, aspirante a alcalde de Tequisquiapan. Sostuvo encuentros con 
militantes y simpatizantes en comunidades del municipio donde compartió las acciones de la 4T. José María 
Tapia Franco, precandidato al Municipio de Querétaro. Compartió los resultados del estudio de opinión de 
la alianza de la 4T que lo posicionó con ventaja para obtener la candidatura. Josué Guerrero Trápala, 
precandidato a alcalde de Corregidora. Participó en reuniones con panistas en diferentes colonias de 
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Corregidora, de cara a las campañas locales. Manuel Montes Hernández, alcalde de Colón. Acudió al informe 
de resultados, de los programas 2023 dirigidos al campo, por parte del titular de la Sader, Benito Olvera. 
Roberto Sosa Pichardo, alcalde de Corregidora. Encabezó la primera entrega del programa de tabletas 
electrónicas a niños y niñas de primaria y secundaria de Corregidora. Rodrigo Monsalvo Castelán, oficina de 
Presidencia de El Marqués. Acudió al encuentro en Amazcala con el alcalde Enrique Vega y vecinos de 
diversas comunidades. Santiago Nieto Castillo, precandidato al Senado por Morena. Agradeció las 
felicitaciones de políticos y simpatizantes con motivo de su cumpleaños. (AD 14) 
 
PAN  
 
REUNIÓN CON KURI DEFINIRÍA PRECANDIDATOS A DIPUTACIONES LOCALES  
De acuerdo con fuentes políticas tras la reunión que sostuvo Mauricio Kuri con las presidentas del PAN y del 
PRI, Leonor Mejía y Abigail Arredondo, quedarían definidos los precandidatos y precandidatas a diputaciones 
locales en las candidaturas comunes de ambos partidos de cara a las elecciones del 2024. En una fotografía 
aparecen: Dulce Ventura, Ana Paola López Birlain, Enrique Correa, Toño Zapata, Memo Vega, Vero Galicia, 
Daniela Salgado y Lety Rubio quienes buscarían una reelección como diputados. (Expreso Qro.) 
 
VE KURI UN PAN “MUY ECHADO PARA ADELANTE” 
Vienen momentos de unidad para el PAN en Querétaro, un partido que se distingue del nacional por dar cabida 
a todos los ciudadanos, declaró el gobernador Mauricio Kuri. El país se encuentra en momentos políticos y será 
importante que el PAN se abra a distintas ideas para mantenerse como un partido unido que abre puertas a 
todos,declaró el gobernador del estado, Mauricio Kuri González. Aseguró que hoy ve en el PAN en Querétaro un 
partido "echado para adelante" y diferente al PAN de antaño, pues hoy se ve un partido donde se da apertura a 
los ciudadanos como en su momento lo fue el mandatario estatal que llegó a la gubernatura de la entidad sin 
estar afiliado al partido que le dio la candidatura. (EUQ 3) 
 
EN EL PAN CABEN TODOS DICE KURI 
En el PAN de Querétaro cabemos todos, señaló el gobernador Mauricio Kuri; dijo que, se vienen momentos de 
unidad para el partido, así como de suma. “Creo que es importante estar rebotando pensamientos, rebotando 
argumentos y rebotando también ideas que creo que es lo importante en un partido que es el PAN, que es un 
partido donde estamos cada vez sumando más”, comentó. (ESSJR 5) 
 
EL DEPORTE ES UNA HERRAMIENTA PRIMORDIAL PARA PROMOVER LOS VALORES: FELIFER MACÍAS 
El precandidato por el PAN a la presidencia municipal de Querétaro, Felifer Macías, definió como primordial el 
impulso del deporte entre los jóvenes, como herramienta para reconstruir el tejido social y promover valores 
familiares. (N 1 y 8) 
 
QUIERO EMPAREJAR LAS OPORTUNIDADES PARA LOS HABITANTES DE QUERÉTARO: FELIFER 
El precandidato a la presidencia municipal de Querétaro por el PAN, Felifer Macías, expresó su compromiso en 
equilibrar las oportunidades para todos en Querétaro. Resaltó la importancia de atender las necesidades y 
desafíos del municipio, y la necesidad de reforzar programas sociales para ayudar a trabajadoras del hogar y 
jóvenes, proporcionándoles herramientas para su desarrollo. (EUQ 3) 
 
QUERÉTARO HA SIDO VÍCTIMA DE SU PROPIO ÉXITO: FELIFER 
El precandidato a la presidencia municipal de Querétaro por el PAN aseveró que, para seguir teniendo el 
Querétaro de vanguardia, es necesario atender las problemáticas de seguridad y servicios públicos, para que las 
familias cuenten con una mejor calidad de vida. Felifer aseguró que su propósito es trabajar para emparejar y 
que todas las personas tengan las mismas condiciones de vida digna y construir el mejor Querétaro de la 
historia. (CQRO 7) 
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ARTURO TORRES PODRÍA DEJAR SU CARGO PARA BUSCAR UN CARGO DE ELECCIÓN POPULAR 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava indicó que es probable que Arturo Torres, secretario de 
Desarrollo Humano y Social, deje la administración para buscar un cargo de elección popular en este proceso 
electoral.  Aunque, aseguró que esto todavía no está confirmado, detalló que de concretarse debería dejar la 
administración en febrero, como lo marca la ley electoral y como lo haría cualquier funcionario público que 
participará en las elecciones de este año. (ADN) 
 
MORENA 
 
MORENA ESTÁ POR ENCIMA DE LAS AMBICIONES PERSONALES 
El secretario general de Morena, Alejandro Pérez señaló que la salida del Partido Verde Ecologista de México de 
la coalición con Morena y el Partido del Trabajo por la alcaldía de Querétaro, es un resultado respecto al 
proyecto que está trabajando el precandidato único del Verde, José María ‘Chema ’Tapia Franco, a la cual señaló 
que cualquier capricho de un proyecto personal no está por encima de los trabajos de la cuarta transformación. 
(PA 1 y 5) 
 
MORENISTAS RESPETUOSOS DE LAS ENCUESTAS, ASEGURAN DIPUTADOS 
El diputado local de la bancada del Movimiento Regeneración Nacional (Morena), Juan José Jiménez Yáñez, 
afirmó que hasta el momento no hay resultados de las encuestas para dar a conocer quién encabezará la 
candidatura por la presidencia municipal de Querétaro, luego de que el Partido Verde Ecologista de México 
(PVEM) aseveró que José María Tapia Franco ganó el proceso interno y, posteriormente, que dicho instituto 
político había desistido de ir en coalición para la elección 2024. (CQRO 7) 
 
QS 
 
ES IVÁN JIMÉNEZ CANDIDATO A LA ALCALDÍA DE HUIMILPAN POR QUERÉTARO SEGURO 
Con un trabajo previo a favor del deporte, gran impulsor de la Universidad que se instalará próximamente en 
Huimilpan y hombre de buen trato, es como definen en Huimilpan a Iván Jiménez.  De extracción humilde, pero 
comprometido con el apoyo a las familias del municipio y particularmente de la comunidad de Lagunillas donde 
tiene su residencia, Jiménez Carbajal tiene aspiraciones de continuar ayudando en Huimilpan. (Voz imparcial)  
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: ROBOS CARRETEROS PONEN A ESTADO EN ZONA DE RIESGO 
En 2023 la ANERPV documentó 75 vehículos pesados y 16 ligeros asaltados. 
 
N: EPICENTRO CULTURAL: N 
Confirma la novena edición del Hay Festival en septiembre. 
 
EUQ: TRAS PANDEMIA CONTINÚAN ENDEUDADOS 50% DE NEGOCIOS 
De acuerdo con la CONACOPE, de quienes solicitaron algún tipo de crédito para enfrentar afectaciones, al 
menos la mitad finiquito préstamos al finalizar 2023. 
 
CQRO: SAN FRANCISCO VOLVERÁ A ENFRENTARSE A KANSAS CITY EN EL SUPER BOWL 
Al igual que hace 4 años, los 49ers de San Francisco se medirán a los Chiefs de Kansas City –actuales campeones 
de la NFL– para definir al ganador del trofeo Vince Lombardi. 
 
PA: NO POLITIZAR DESDE EL PÚLPITO: IGLESIA 
Martín Lara Becerril, vicario de la Diócesis de Querétaro señaló que por ley, los sacerdotes no pueden en la 
celebración hablar sobre política. 
 
 



LUNES 29 DE ENERO DE 2024 

Coordinación de Comunicación Social 8 

PODER EJECUTIVO 
 
ANALIZA KURI APOYO A LOS CONCESIONARIOS DE TRANSPORTE 
El gobernador Mauricio Kuri dio a conocer que se analiza la manera de poder generar incentivos y mejorar la 
calidad en el servicio de transporte en San Juan del Río sobre todo en la cuestión de las unidades. Indicó que, en 
esta búsqueda, lo más viable sería que, los concesionarios que sí cumplan, tengan acceso a mejores unidades 
para los diferentes puntos de traslado en la ciudad y hacia las comunidades, para que de este modo los demás 
cumplan. Comentó que, de acuerdo con lo que sabe es que, se debe tener un mejor servicio, que sea empático 
con las necesidades de los usuarios y que esto debe ser de la mano con la AMEQ, ya que a través de esta 
dependencia es como se regula. (ESSJR 4) 
 
PRIORITARIO MEJORAR TRANSPORTE EN LA CAPITAL Y ZONA METROPOLITANA: MK 
El gobernador Mauricio Kuri subrayó la importancia de abordar de manera prioritaria la situación del 
transporte público en la capital y la zona metropolitana; por lo que señaló un cambio significativo en la 
percepción del transporte público. (N 2) 
 
DARÁN PRIORIDAD A LA OBRA DEL TRAMO AVENIDA TLACOTE EN PASEO CINCO DE FEBRERO ANTE 
AFECTACIONES: KURI 
Debido al cierre vehicular por las obras que se realizan en Paseo Cinco de Febrero a la altura del tramo que 
compete Avenida Tlacote, ya comenzaron a afectar a las familias de la zona, quieren darle prioridad a las 
mismas, informó el gobernador Mauricio Kuri. “Lo que me preocupa solamente es la parte de Tlacote porque 
estamos lastimando a Galindas y toda esa zona, y es donde yo más le quisiera apurar porque estamos ya 
lastimando a la gente de esa zona”. (AD 6) 
 
SEGUNDO EJE VIAL DE SAN JUAN DEL RÍO CONECTA A MÁS DE 150 MIL HABITANTES DEL CENTRO CON 
LA ZONA ORIENTE  
El presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera, calificó como histórica la obra de modernización 
de avenida Tecnológico -la cual fue entregada este domingo por el gobernador Mauricio Kuri, misma que, al 
conectar con la zona Oriente de San Juan del Río, es el segundo eje vial más importante de la demarcación, 
después de avenida Universidad; ambas vialidades le dan movilidad a más de 150 mil habitantes. (Rotativo) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
MEMO VEGA PIDE MÁS SEGURIDAD EN LA 57 
El diputado local por el X Distrito, Guillermo Vega, dio a conocer que respalda los exhortos que ha venido 
haciendo el regidor síndico de San Juan del Río, Arturo Javier Calvario en materia de que se incremente el 
despliegue de la Guardia Nacional en la autopista federal 57. Lo anterior, sobre todo en el tramo queretano y 
puntualmente San Juan del Río, al mencionar que, es deber de todas las agrupaciones de emergencia que desde 
sus trincheras faciliten las condiciones para que el tránsito sea pacífico sobre todo para quienes ejercen 
actividades económicas. (ESSJR 3) 
 

PODER JUDICIAL 
 
BENJAMÍN ‘N’, ASESINO DE ATHOS Y TANGO PODRÍA NO PISAR LA CÁRCEL NUNCA: MÓNICA HUERTA 
Benjamín ‘N’, sentenciado a 10 años de prisión por el asesinato de Athos y Tango, perros rescatistas de la Cruz 
Roja Mexicana, podría no pisar la cárcel pues promovió una apelación para reducir su sentencia a menos de la 
mitad del tiempo o, inclusive, tres años, periodo por el que podría promover arresto domiciliario, firmó Mónica 
Huerta, abogada que encabezó al equipo jurídico que logró esta histórica sentencia. (PA 8) 
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MUNICIPIOS 
 
PIDE REGIDORA HAYA RESPETO A ORDENAMIENTO 
La coordinadora de regidores de Morena en el Municipio de Querétaro, Ivonne Olascoaga, exigió respetar la 
legislación del municipio capitalino, para la construcción de desarrollos, viviendas y negocios. La regidora 
denunció que existen casos en los que se autorizaron edificaciones en predios que no cumplen con las 
especificaciones, generando riesgos a la salud por incumplimientos al Código Urbano. (DQ 8)  
 
PROPONE AGUILERA CERTIFICAR GUARDIAS 
El regidor del Municipio de Querétaro, José Luis Aguilera, insistió en la necesidad de contar con elementos de 
seguridad certificados, para salvaguardar la seguridad de los clientes que acuden a los diferentes 
establecimientos. Derivado de diversas agresiones hacia comensales y clientes de restaurantes, bares y centros 
de entretenimiento en Querétaro, hace año y medio el regidor presentó una iniciativa para que estas empresas 
contratarán a elementos que estuvieran calificados. (DQ 9) 
 
ENRIQUE VEGA Y RODRIGO MONSALVO SUPERVISAN Y ARRANCAN OBRAS DE INFRAESTRUCTURA 
DEPORTIVA EN PASEOS DEL MARQUÉS Y EN EL COLORADO 
El presidente municipal de El Marqués, Enrique Vega, junto con Rodrigo Monsalvo y Abraham Ibarra Villaseñor, 
supervisaron las obras en Paseos del Marqués y comenzaron otros proyectos en El Colorado, con una inversión 
total de 54 millones 960 mil 689 pesos. En Paseos del Marqués, se está construyendo una Unidad Deportiva que 
incluye un campo de fútbol, canchas múltiples, áreas de juegos y otras instalaciones, con un presupuesto de 47 
millones 390 mil 689 pesos. Esta unidad beneficiará a 11 mil 252 personas. (N 1 y 7) 
 
INICIÓ LA ENTREGA DE TABLETS A ESTUDIANTES DE CORREGIDORA, QUERÉTARO 
El presidente municipal de Corregidora, Roberto Sosa, lideró el inicio del programa  “Tablets, Corregidora 
Orgullo de Querétaro 2024”, destinado a proporcionar 800 tabletas electrónicas a estudiantes de educación 
básica y media superior. Esta iniciativa busca equipar a los estudiantes con herramientas para mejorar su 
aprendizaje. (DQ 8) 
 
ALCALDE FORTALECE LA SEGURIDAD EN SAN JUAN DEL RÍO CON EQUIPAMIENTO AL C4 
Para incrementar la seguridad y proteger a las familias de San Juan del Río, el presidente municipal, Roberto 
Cabrera, y el secretario de Seguridad Pública Municipal, Ángel Rangel, entregaron equipamiento al personal del 
C4. (Rotativo) 
 
ACERCAN CAPACITACIÓN EN JUSTICIA CÍVICA A COLONIAS Y COMUNIDADES 
Con la finalidad de familiarizar a la ciudadanía con el nuevo modelo de Justicia Cívica, y al mismo tiempo estén 
bien informados sobre los procesos y reglamento que esta materia conlleva, la Secretaría de Gobierno en San 
Juan del Río impulsa jornadas de capacitación en colonias y comunidades del municipio. La titular de esta 
dependencia, Bibiana Rodríguez, mencionó que hasta el momento se han realizado un total de 10 pláticas con el 
apoyo de autoridades auxiliares y se han ofrecido a más de 500 personas. (NSJR 1 y 3)  
 
ENTREGA AMARILDO BÁRCENAS OBRAS EN NORIA NUEVA, PEDRO ESCOBEDO 
El presidente municipal de Pedro Escobedo, Amarildo Bárcenas, inauguró la obra de las calles Miguel Alemán y 
Lázaro Cárdenas en Noria Nueva. La obra incluyó la construcción de 2,400 metros cuadrados de empedrado, 
720 metros cuadrados de banqueta, 570 metros lineales de guarnición, así como mejoras en el suministro de 
agua potable y drenaje sanitario. (Quadratín)  
 
ARRANCA EL PROGRAMA SEGURO DE VIDA POR UN MONTO DE 200 MIL PESOS EN CADEREYTA 
Con el propósito de proteger a sectores poco visibilizados, este día el Presidente Municipal de Cadereyta, Miguel 
Martínez encabezó el arranque del programa Seguro de vida y por incapacidad total y permanente por un 
monto de 200 mil pesos, el cual es gratuito para oficiales de albañil, ayudantes de albañil y empleadas 
domésticas, evento sin precedentes que reunió a más de 2 mil 500 personas. (ADN)  
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INFORMACIÓN GENERAL 
 
INVITAN AL MEDIO MARATÓN MUJER 
El Medio Maratón Mujer Querétaro 2024, se desarrollará el 25 de febrero por las principales calles y avenidas 
de nuestra ciudad, evento que espera reunir a 7 mil corredoras y al que Priscilla Filisola hizo una invitación a 
todas las corredoras de nuestra entidad, para que sean parte de esta fiesta, además de que se tendrán una expo, 
en la que además de realizar la entrega de los kits a las competidoras, habrá diferentes actividades enfocadas a 
temas importantes e interesantes para las damas. (DQ 29)  
 
CREARÁN LA SECRETARÍA DE GESTIÓN ESTRATÉGICA EN LA UAQ 
La creación de la Secretaría de Gestión Estratégica en la Universidad UAQ permitirá hacer más eficiente la 
planificación al interior de los universidad y mejorar la intercomunicación entre las áreas con la finalidad de 
beneficiar a toda la comunidad universitaria. Así lo dio a conocer la rectora Silvia Amaya, tras ser cuestionada 
sobre los cambios que realizó en la estructura de la administración central, siendo está área dirigida por 
Marcela Ávila Eggletón el principal de ellos. (N 6) 
 
NO POLITIZAR DESDE EL PÚLPITO: IGLESIA 
Los sacerdotes no pueden intervenir en temas de política partidista, señaló el vicario de la Diócesis de 
Querétaro, Martín Lara Becerril, quien añadió que por ley, la iglesia católica no puede utilizar la eucaristía para 
referirse a un llamado hacia un partido político. (PA 5) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
MEDIO SIGLO 
*El elegido del ESFE. *Capital, Somos el Barrio. *Efecto Iridia en INDEREQ. A menos de un año de estrenar 
directora, el Instituto del Deporte y Recreación de Querétaro (Indereq) se hunde entre el nepotismo, 
negligencia e indolencia de su directora, Iridia Salazar. De la mano de su esposo, que no tiene ninguna función 
legal en la dependencia, pero que sí toma decisiones todos los días y hasta maneja autos oficiales, la exatleta 
olímpica solapa el ausentismo de asesores cubanos con honorarios de 50 mil pesos mensuales que trabajan vía 
zoom, sin excepción, y que gozan de beneficios especiales por ser amigos de la familia o exentrenadores de la 
pareja. Por el contrario, ha despedido o suspendido cuando menos a los directores de Administración, de 
Calidad del Deporte y de Cultura Física y fomentado el deterioro del ambiente de trabajo que ya de por sí estaba 
mal desde la gestión del despedido Edward Sánchez. Además, ha dejado pendiente la rendición de cuentas y la 
Contraloría estatal ha sido omisa sobre la compra presuntamente irregular de 3 boletos de avión a París para 
estar 15 días durante los juegos olímpicos 2024 a nombre de ella, de la directora jurídica y la directora de 
Calidad para el Deporte. No existe razón técnica, deportiva o administrativa para que se realice ese viaje, a 
menos que alguna de ellas o él sean entrenadores; de ser el caso, esas acreditaciones las otorga el Comité 
Olímpico Mexicano y cubre los gastos. Hay muchas más quejas que prevalecen dentro de Indereq sobre 
aspectos deportivos y administrativos, pero esa es otra historia para la próxima entrega. Somos El Barrio. 
Somos el Barrio, el documental que produjo el Municipio de Querétaro, se presentó con éxito este fin de semana 
en el Hay Festival, de Cartagena, Colombia. A través de este producto cinematográfico, creado por Dante Aguilar 
y su equipo de Comunicación Social, el alcalde Luis Nava está dejando huella a nivel internacional, por la 
atención a grupos marginados que antes nadie había volteado a ver. Bien por el barrio y el alcalde. Capital. El 
Cabildo de Querétaro ratificó al nuevo titular del Órgano Interno de Control del Municipio de Querétaro, Jesús 
García Hernández, quien es doctor en Ciencias Jurídicas por la Facultad de Derecho de la Universidad Autónoma 
de Querétaro, y anteriormente se desempeñaba como director de Responsabilidades en el mismo órgano. Esto 
23 días después de que renunció al cargo el anterior titular, Javier Rodríguez Uribe. Los regidores también 
aprobaron cambios en el Reglamento del Panteón y Recinto de Honor de Personas Ilustres, para armonizar las 
medidas y materiales para mejorar la estética del recinto y las estatuas conmemorativas; además de adoptar un 
lenguaje más inclusivo y actualizar las referencias institucionales para preservar y enriquecer el patrimonio 
histórico y cultural de la ciudad. El Elegido. La elección del auditor superior de fiscalización se definió en la 
etapa de entrevistas; es claro, Francisco Javier Covarrubias Enríquez es el perfil preferido por el Gobierno 
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estatal, como lo han sido los últimos auditores. Asesor en el Senado con el gobernador Mauricio Kuri y director 
de la Unidad de Firma Electrónica Avanzada en el Gobierno estatal tiene el camino libre para ser electo por la 
mayoría panista en el Congreso local. Su intento hicieron Georgina Barrientos Calzada y Roberto Andrés Olvera, 
quienes apenas duraron escasos 20 minutos en sus entrevistas, a diferencia de quien se perfila para ocupar la 
titularidad de la ESFE. Sin Agua. La desesperación y la impotencia se han apoderado de la comunidad de San 
Isidro el Alto, ubicada en la delegación Santa Rosa Jáuregui del municipio de Querétaro, donde más de 
doscientas familias enfrentan una grave crisis: la falta de agua durante las últimas dos semanas. Esta situación, 
que debería considerarse una emergencia, ha revelado la falta de prontitud y eficiencia por parte de la Comisión 
Estatal de Aguas. A pesar de los reportes telefónicos presentados con anticipación, la CEA sólo recientemente 
reconoció oficialmente la falta del servicio, sumiendo a la comunidad en un estado de incertidumbre y 
afectando la cotidianidad de cientos de personas que luchan por llevar a cabo sus actividades diarias básicas. 
San Isidro el Alto no es el único afectado; comunidades cercanas como La Tinaja, La Purísima, El Patol y 
Tránsito también padecen la misma problemática. Sin embargo, estas últimas han recibido cierto alivio 
temporal mediante el envío de pipas por parte de la CEA ¿Por qué no se ha brindado el mismo apoyo a San 
Isidro el Alto, que enfrenta una situación aún más crítica?. (DQ, ESSJ 2) 
 
BAJO RESERVA  
Kuri y Cabrera intensifican el trabajo San Juan del Rio. El alcalde de San Juan del Río, Roberto Cabrera Valencia, 
recibió en los últimos tres días la visita del gobernador Mauricio Kuri González. El viernes, con todo el equipo 
de secretarios, encabezaron la jornada Aquí Contigo, a la cual acudieron cientos de ciudadanos. Ayer, don 
Mauricio regresó a San Juan para entregar la modernización de la Avenida Tecnológico, proyecto en el que se 
invirtieron 260 millones de pesos. Roberto, nos cuentan, solicitará licencia del cargo a finales de febrero para ir 
por su reelección, aunque la ley le permite hasta el 3 de marzo, por eso, nos aseguran, no baja la guardia en 
entregar obras y acciones. (EUQ 2) 
 
EL COMPLOT DEL  “CHINO & CHEMA” 
Por Pedro Pablo Tejeda 
El delfín llegó disruptivo, con estrategia digital y muchos recursos. Si Tapia convencía a los de Morena de ser su 
candidato, ganaba todas. La alianza con el Verde y el PT coronaba la maquiavélica aventura. Si no, de todos 
modos, iría sólo con el Verde. La intención era ponchar a Morena y evitar que Arturo Maximiliano García (hoy 
Max), llegara. Cuando Claudia Sheinbaum rechazó cobijar a Osorio Chong, diciendo que hay impresentables que 
no tienen lugar en Morena, se acabó el complot. Los morenistas queretanos no quieren un extraño oportunista 
con sus siglas. Ni “Chema” ni Armando Rivera (impulsado por Santiago Nieto). Su candidato saldrá de adentro. 
Max, asegura, que él ya tiene cumplido ese requisito. El “Chino & Chema” se quedaron solos, pero no fuera de la 
contienda electoral. “Chema” irá por el Verde. Un partido que en la pasada elección estuvo a cientos de votos de 
perder su registro. Tendrá que reconocerse la eficiencia mercadológica de José María. Le bastaron 4 meses para 
posicionarse. Sacó la billetera. Creó una narrativa digital atractiva y le metió pauta. Entró a los medios 
tradicionales y digitales, y colgó su imagen de una decena de espectaculares, y de no conocerlo nadie, apareció 
repentinamente en las encuestas. El talento puede no ser solamente de Tapia. Atrás, mecía la cuna, el 
kilometraje priista de Osorio Chong. La fragilidad de Morena en Querétaro. Sus tribus enfrentadas y la ausencia 
de un liderazgo, fue miel sobre hojuelas para la intromisión de un abogado tamaulipeco, con cuestionados 
antecedentes en el gobierno de Enrique Peña Nieto. Antes de ser moreni-bautizado como “El Chema”, José María 
fue subalterno del “Chino” Osorio Chong, en la Secretaría de Gobernación. Juntos renunciaron públicamente al 
tricolor, en junio de 2023. Ahí fue director del FONDEN. En septiembre de 2013 fue acusado de abandonar su 
puesto para irse de vacaciones a las Vegas mientras los huracanes Ingrid y Manuel golpeaban las costas del 
Pacífico. En septiembre de 2022 una investigación de MCCI exhibió que Tapia vendió a Sedena ventiladores a 
más del doble de precio original (+123%). La operación fue por Mil 350 MDP. El 21 de agosto de 2023 “Chema” 
publicó su primera foto con Claudia Sheinbaum. Un encuentro casual en un evento del CCE de CDMX. De ahí a la 
aventura queretana. Osorio le ordenó a Escobar, y Escobar a Ricardo Astudillo, convertir súbitamente a 
“Chema” en ecologista y en candidato. Los morenistas lo repudian, pero Astudillo no tiene autoridad para 
quitárselo.  “Chema” comploteó para ungirse candidato oportunista de la #4T, y ahora sería un obstáculo para 
Morena. Quebró su coalición. Los separa. Los panistas, estarán aplaudiendo. Tendrá que reconocerse la 
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eficiencia mercadológica de José María. Bastaron 4 meses para posicionarse. Sacó la billetera. Creó una 
narrativa digital atractiva y le metió pauta. (DQ, ESSJ 16) 
 
LOS HIJOS DE LA CORNETA 
Que siempre no va el Acueducto III. Las recientes declaraciones del gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri 
en torno a este importante proyecto son muestra, una vez más, que él, como el ejecutivo estatal, sabe 
perfectamente la urgencia y la pertinencia de asegurar el abasto y suministro de agua potable en los 18 
municipios del estado para “garantizar mínimamente” el desarrollo social, económico y productivo de las 
próximas generaciones. Por un lado, la visión del estadista que mira más allá de la siguiente elección y que 
advierte su mirada hacia un horizonte más lejano, le permite reconocer que este proyecto que defendió desde el 
primer día de su administración pudiera resolver esa importante problemática. Kuri González afirmó que, por 
el momento, el proyecto del Acueducto III, no es viable financieramente debido al costo que implica su 
ejecución y operación y lo que si se va a realizar es el proyecto del  “Tángano, agua para todos” que supone el 
abasto de agua en las próximas tres décadas en la zona metropolitana del estado y que tendría un costo 
aproximado de 4 mil 200 millones de pesos. Este proyecto permitirá desarrollar enormes plantas de 
tratamiento de agua y la idea es que el aquaférico pueda manejar mil 500 metros cúbicos de agua que equivalen 
a una cantidad similar a la que hoy mueve el Acueducto II que en su tiempo hizo el gobernador Paco Garrido 
con el apoyo del gobierno de Fox. Pero Kuri fue claro al señalar que “A través de la CEA, se presentaron dos 
proyectos”. Uno, el del Acueducto III que viene del rio Moctezuma del que ya se tienen los permisos 
correspondientes pero implica un costo mayor y a muy largo plazo y dos, el de El Batán, que es a corto plazo y 
que será financiado en su totalidad por el gobierno del estado que ahora se dará a la tarea de buscar “otras” 
formas de financiamiento. Se trata de hacer plantas de tratamiento de agua con muy alta tecnología que nos 
permitan tener agua 100% potabilizada y 100% limpia para introducirla al aquaférico en la zona metropolitana 
con mil 500 metros cúbicos que equivale a lo que hoy maneja el sistema Acueducto II y garantizar el abasto de 
agua en la zona metropolitana de Querétaro. La postura del gobierno federal fue más clara que el agua. O sea sí, 
pero no. ¿No cree usted?. El gobierno federal no comprometió dinero para esas obras. Por otro lado, la 
realidad es que, en la reciente visita del presidente AMLO a Querétaro en la conferencia mañanera, en la que 
resaltó las cualidades de honestidad, trabajador, respetuoso, responsable y con quien si se puede trabajar en 
proyectos estratégicos como el del agua; el del tren México-Querétaro y hasta en temas de seguridad al resaltar 
que nuestro estado ocupa el lugar 27 de 32; es decir, que es uno de los cinco estados “más seguros” del país, lo 
que significa, sin duda una oleada de halagos inusuales del presidente hacia otro político y, sobre todo, cuando 
ese otro político pertenece al mayor grupo de oposición a su gobierno. El caso es que la relación entre el 
presidente AMLO y el gobernador Kuri es, realmente, inmejorable en términos personales e institucionales. 
Pero hay que resaltar, lamentablemente, que en medio de esa buena relación el presidente no comprometió 
recursos federales para la realización de tan importantes obras y proyectos y tampoco se refirió al compromiso 
que había hechos de aportar recursos federales y que todavía están pendientes para la conclusión de obras 
como Paseo 5 de Febrero. Así que, a pesar de la buena relación entre ambos mandatarios, lo cierto es no habrá 
más recursos federales para esos objetivos en nuestro estado y que el gobierno del estado va a tener que echar 
mano de su buena condición financiera; de sus habilidades administrativas para hacer que el proyecto “El 
Tángano, agua para todos” se pueda realizar en tiempo y forma y, además, para concluir la obra de Paseo 5 de 
Febrero que, supuestamente, lleva un avance del 92 por ciento. Adiós a macromedidores. Hablando de temas 
de agua con proyectos tan importantes para Querétaro en los que, por cierto, el vocal, Luis Alberto Vega Ricoy 
ha mantenido una línea incansable de negociaciones interminables con la CONAGUA y la secretaría de 
gobernación federal para darle forma a estos proyectos enfocados hacia el beneficio de la sociedad queretana, 
hay que agregarle otro más y que tiene que ver con la desaparición de los llamados “Macro-medidores” que, 
sobre todo, entre los vecinos de condominios se han convertido en un verdadero dolor de cabeza. Esta semana 
aquí en Querétaro y con el acompañamiento del alcalde Luis Nava, el gobernador Kuri, tuvo a bien anunciar la 
desaparición de semejante molestia en la vida de las familias queretanas que provocan injusticias; falta de 
pagos de agua; conflictos vecinales y hasta abusos en el suministro del vital líquido. Para curar de raíz este mal 
social, Kuri afirmó que, a través de la CEA, se van a instalar medidores y contratos individualizados de agua 
para que los ciudadanos paguen lo justo y solo lo que consumen y de esta menor atender y resolver una de las 
mayores exigencias de los habitantes de la zona metropolitana del estado. Así que tanto el gobierno del estado a 
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través de la CEA de manera conjunta con los municipios metropolitanos tendrán que trabajar de manera 
conjunta y transversal para, sacar agua de las piedras, y cumplirle a las familias ante la posibilidad de acabar 
con una política pública que desde el principio estuvo mal planeada. Felifer sigue sumando y multiplicando. 
Esta semana el precandidato del PAN a la presidencia municipal de Querétaro, Felifer Macías hizo anuncios 
importantes al precisar que, por ejemplo, mejorar los servicios públicos es una necesidad urgente de resolver 
para garantizar la calidad de vida de las familias queretanas, además de la importante participación de los 
jóvenes en las decisiones colectivas en la capital queretana y de reconocer el esfuerzo que hace el gobierno de 
Kuri para asegurar el abasto de agua en la zona metropolitana. Tres temas importantes que sugieren una gran 
sincronía temática y en la misma definición de las políticas públicas entre lo que serán los tres años de la 
segunda mitad del gobierno de Kuri y la posibilidad de ganar el gobierno municipal en la importante tarea de 
gobernar sin sobresaltos, por cierto, en una visión de paz y estabilidad en las que ha destacado la diputada Ana 
Paola López Birlain y que mucho están ayudando a la consolidación de propuestas políticoelectorales del joven 
abogado. Como se ve en la foto de unidad entre PRI y Pan que publicaron este fin de semana en las redes 
sociales. Con quien ha tenido una importante cercanía es con el arquero de Cristo, Adolfo Ríos quien fuera 
candidato de MORENA a la presidencia municipal y que estuvo a nada de ganar hace ya casi seis años. Esta 
semana se reunirá en su carácter de legislador federal y presidente de la Comisión de Justicia del Congreso 
Federal con ministros de la SCJN para definir algunas posturas en torno al futuro inmediato de la justicia en 
nuestro país con lo que Felifer sigue sumando y multiplicando. Chepe Guerrero, sencillez y sabiduría. 
Hombre sencillo y modesto, Josué Guerrero Trápala, sigue caminando con la frente en alto en Corregidora para 
consolidar su propuesta con la suma de voluntades y en la inspiración terrenal de mover corazones. Junto con 
distinguidos panistas que lo que tienen de distinguidos es que son parte y esencia de las bases del blanquiazul, 
el también joven abogado sabe perfectamente que nadie llega solo a las más importantes posiciones políticas; 
que se requiere del acompañamiento y sensibilidad de las estructuras partidistas para  “creer” y “apoyar” una 
propuesta ganadora en este año. Siguiendo “a pie juntillas” las enseñanzas de políticos como Castillo Peraza o 
de Gómez Morín en el PAN y ahora con Kuri, se ha ido consolidando con sencillez, humildad e inteligencia que lo 
revisten de esa prudencia política que se requiere para no caer en la ciega arrogancia de los novatos 
calenturientos. Tania Palacios, abolengo político. Es Tania Palacios Kuri, queretana de cepa y con una 
trayectoria que, por su juventud, no hay que demeritar. Recientemente iniciada en la maternidad, no ha 
desaprovechado el tiempo para consolidar su carrera política que desde que fue asesora jurídica con el 
entonces diputado y ahora magistrado del TSJ, Braulio Guerra; luego secretaria de la juventud en el gobierno de 
Pancho Domínguez, diputada local y ahora secretaria de Desarrollo Sostenible en el gobierno de Luis Nava, ha 
mantenido una sola línea de trabajar al servicio de Querétaro y de su partido. Es sobrina de dos gobernadores 
de Querétaro; por un lado del doctor Mariano Palacios Alcocer y por el otro del actual, Mauricio Kuri que la 
revisten de una cultura política y de un capital también político que muchos quisieran y que muy pocos tienen. 
De esa manera aparece en las listas de diputadas plurinominales por la quinta circunscripción para la siguiente 
legislatura federal en representación de Acción Nacional. De raza política de abolengo, se espera siga 
fortaleciendo su trabajo que se verá reflejado en las próximas generaciones políticas en el estado y en el país 
junto a la ahora candidata presidencial Xóchitl Gálvez. Ya la veremos en acción. Exigen prudencia a los 
aspirantes de Morena y el Verde rompe alianza. Luego del  “madruguete” del que se acusa al ex priísta y 
ahora verde ecologista con aspiraciones de petista y morenista Chema Tapia, la “dirigencia” estatal del partido 
guinda salió inmediatamente a los medios a pedir “prudencia” y a no adelantar vísperas ante la falta de 
decisiones de quien deberá ser el abanderado o abanderada a la capital del estado por el partido del presidente, 
argumentando que será la Comisión Nacional de Elecciones de Morena la que despeje semejante duda política. 
Así que hasta el momento “No hay ganador de ninguna encuesta” o, dicho de otra manera, es mentira lo que 
envió a los medios de comunicación para su publicación el tan ansioso candidato. Será hasta el 19 de febrero 
cuando la dirigencia nacional determine los perfiles que competirán en esta próxima elección en los 18 
ayuntamientos y en el congreso de Querétaro. Por tanto, dice la ausente dirigencia estatal de MORENA, no hay 
ni candidatos, ni candidatas oficiales para encabezar los postulados de la 4T y que, además, exigen 
“congruencia, honestidad, compromiso, responsabilidad, transparencia, austeridad y cercanía con el pueblo de 
Querétaro”. Es por eso que Morena hizo un enérgico llamado a la “prudencia” y a los integrantes de la coalición 
con el PVEM y el PT a que sigan haciendo historia para lograr los objetivos que se ha propuesto el presidente 
AMLO. Acto seguido, el dirigente estatal del PVEM, Ricardo Astudillo salió a los medios para dar a conocer la 
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ruptura electoral en Querétaro entre los partidos de la coalición  “juntos haremos historia” que encabeza la 
doctora Claudia Sheinbaum para que, de manera individual, esto es sin el PT o MORENA, el verde decida 
quiénes serán sus candidatos a los cargos de elección locales. Eso significa que veremos a Chema Tapia en la 
boleta, en la representación del Verde y si mucho me apura, tendrán chance hasta de postular hasta candidatos 
al Senado, a las diputaciones federales y en las 18 alcaldías y las 15 diputaciones locales, con lo que se abre un 
abanico extraordinario para el PVEM y “aproveche” sus propias prerrogativas sin depender de nadie en lo local. 
Eso significa que, entro otros, posiblemente veremos al líder estatal del partido del Tucán en las boletas, luego 
de que en las pasadas elecciones había hecho “alianza con el PRI y con el PAN” y ahora le tocaba MORENA, 
además cuando en el ámbito nacional hay serias acusaciones en contra del dirigente nacional, Manuel Velasco 
de  “hacer negocios” a la sombra del gobierno federal. La pregunta es: ¿El PVEM va a seguir apoyando a la 
candidata a la presidencia de la república, o la ruptura será sólo en lo local? Una línea federal y otra local, 
parece difícil de entender aunque en política, parece, que todo es posible. Hasta aquí mi reporte. Chema en 
boca de todos. Pero… ¿Quién es Chema Tapia? Mucha gente no lo sabe, pero pareciera que ese no es el tema 
central. Por qué hay de todo en las redes y en las mesas sociales que decenas de historias de este nuevo 
personaje que irrumpió en la política queretana y prendió quizá como quizá muchos políticos locales no han 
logrado conectar con la gente o por lo menos estar en boca de todos. Se habla más de Chema Tapia, ya sea para 
bien o para mal, en todas las pláticas que tienen algo que ver con política queretana. Más que cualquier otro. No 
se fue a ganar las redes sociales o el tik tok, sino las calles; pero más aún, ganó la conversación pública y ha 
generado discusión y debate. No le es indiferente a nadie y ha provocado polémica. Eso es lo que tiene que 
hacer un político para volverse relevante. Generar conversación. Es más, por que respeta a los de azul e incluso, 
que el propio Santiago Nieto, Chema está más presente en toda plática y conversación que ellos. En el PAN hay 
quienes han querido lanzar una línea de combate y buscar el desprestigio y acusarlo de actos de posible 
corrupción, investigaciones, etcétera. Lo cierto es que no hay un solo documento o prueba o investigación que 
implique una responsabilidad o algún pendiente, expediente o cuestión legal que lo ponga en jaque. Está limpio 
de pies a cabeza. Lo increíble es que también los de Morena lo han atacado, cuando por primera vez tienen en 
sus manos a un posible fenómeno de la política en que conecta, prende y gana encuestas. Parecieran en otros 
puntos de Morena, ser aburridos, repetitivos y caminar en pre campañas de flojera que no entusiasmaron a 
nadie, salvo a sus poquitos amigos personales. Por otro lado, Ricardo Astudillo en el Partido Verde Ecologistas 
de México, no se ha cansado de ponerle el pie. No se ha dado cuenta del garbanzo de a libra que tiene en sus 
filas y en vez de jugársela con un posible ganador que les podría hacer la diferencia como oposición en 
Querétaro, pactó en lo más elevado y en otro nivel, su descarrilamiento. A cambio de lo que ya mucho se sabe y 
circula en todo el círculo rojo. Judas Astudillo, podrían decirle. Está entrega de Ricardo para bajarse de la 
alianza local, costó caro y Ricardo, al más puro estilo del cacicazgo partidista, juega para él mismo y ahí de 
aquellos incautos a los que les ha jugado mal, chueco y sin valores éticos. Si no, pregúntele a Wendy Barrera en 
el 2021, que le arrebató su diputación por género, para ponerse él. Chema trabajó en el Fondem, el fondo de 
desastres en la Secretaría de Gobernación con Miguel Ángel Osorio Chong. Milito en el PRI, como miles de 
morenistas que lo hicieron. Lo acusan algunos de malos manejos en el Fondo Nacional de Desastres, pero no 
puede hacer nada más ligado a eso. El mismo propuso desaparecer el Fondem desde ese tiempo, toda vez que 
cuando él fue su director, no manejó nunca recursos económicos ni los administró. ¿Por qué? Por qué el dinero 
del Fondem estaba en la Secretaría de Hacienda, en manos del adversario político número uno en el gabinete de 
su jefe Osorio Chong: Luis Videgaray. Es por ello, que a Chema solo le tocaba realizar la planeación y las 
estrategias para combatir los desastres naturales, pero este fondo nunca estuvo a cargo de la Secretaría de 
Gobernación, sino que los recursos los administraba y ejecutaba la Secretaría de Hacienda. No hay nada que 
búscale ahí, salvo el manchar por manchar. Mucho se ha dicho de su viaje a la Vegas. Por favor, de quienes 
critican eso, ¿quién no ha ido a las Vegas? En un viaje de amigos y con sus respectivas familias y esposas, Chema 
tomó un fin de semana en las Vegas, acompañado de su familia. Lamentablemente, durante su estancia allá, 
Acapulco sufrió una inundación, y tuvo que dejar a todos en Nevada, para llegar de inmediato a Acapulco para 
interrumpir sus vacaciones y quedarse a vivir en la zona del desastre y atender el asunto. Interrumpió sus 
vacaciones. Pero no contaba, con que uno de sus amigos que asistió a dicho viaje filtraría las fotos privadas, de 
momentos en los que disfrutaba con su esposa y amigos unas merecidas vacaciones. Esas fotos circularon en 
medios nacionales, y también fueron producto de una traición. A Chema lo han venido traicionando, pero él ha 
seguido avanzando. Ahora está la incógnita del pacto Judas Astudillo, para dejar al Verde con candidato propio y 
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para dividir a Morena. Está historia de Chema nos hace recordar un pasaje de la política queretana, en donde los 
panistas de aquellos tiempo en vez de atacarlo lo adoptaron y los llevó a la gubernatura. ¿De dónde salió Chema 
Tapia? Es la misma pregunta que se hacían. ¿De dónde salió Paco Garrido? Paco Garrido venía del Distrito 
Federal, no tenía ni siquiera residencia en Querétaro. Era un empresario al que medianamente le iba bien y que 
vino a Querétaro. El PAN sin opciones le ofreció la candidatura al gobierno y la rechazó, por qué venía un 
gallazo por el PRI, Fernando Ortiz Aranda, fue entonces Ignacio Loyola quien tomo la posición principal. Pero 
Garrido aceptó la Capital del estado. Nadie, pero nadie lo conocía. Incluso, el PRI cometió el error de darle una 
carta de residencia por ese terreno, y por pura cortesía. Y así, Paco Garrido en 6 meses se comió a todos. ¿De 
dónde salió Paco Garrido? No es de aquí, Etc. Etc. pero conectó, traía el aura de los candidatos carismáticos y el 
PAN lo adoptó, se dieron cuenta de su potencia, ganó la presidencia municipal, fue presidente del PAN y todos lo 
llevaron a la gubernatura para que ganaran todos con él. Chema, ¿quién es Chema? En Morena no les alcanza la 
visión para ver más allá de sus egos y fanatismos. Y el PVEM tiene como sello la traición constante. ¿Quién 
acogerá a Chema? Que ha demostrado irrumpir, estar en las conversaciones y ganar la presencia en todas las 
mesas de discusión. Lo demás suena aburrido. El elector juega también sus cartas. La jugada con el Verde, está 
bien hecha para segmentar a Morena en la capital. Pero, veremos los próximos movimientos de Chema, que si él 
lo quiere, será un político que llegó para quedarse en Querétaro. ¿Será el próximo Paco Garrido?. El artimañas. 
Las reformas a la Constitución que el día 5 de febrero presentará el presidente López Obrador en Palacio 
Nacional, serán parte de la estrategia de su plan “C”, y su única finalidad es propagandística, lo que a él le 
interesa, es tener argumentos para una campaña de señalamientos y reproches, porque bien sabe que no 
pasarán. Al presidente le interesa tener mayoría para que en la siguiente administración, y ya con la mayoría en 
las Cámaras, aprobar la nueva Constitución socialista, la que entre otras reformas extinguirá la propiedad 
privada, y los bienes serán del Estado. Esto es sumamente preocupante y pocos lo entienden, porque están 
distraídos con los  “apoyos que les da el presidente” para obtener su voto, sin darse cuenta por ignorancia, que 
con la supuesta nueva Constitución se consolidaría el real proyecto de Nación de la 4T, y que, como él lo afirmó, 
“ayudar a los pobres no falla” porque es una estrategia política. Esto es cinismo puro, hacerlo y decirlo y las casi 
10 millones de personas, poco piensan, que ellos no interesan, que solo son utilizados con un fin, consolidar el 
verdadero proyecto de nación del presidente, y que logrado esto, aunque ahora los apoyos están en la 
Constitución, el que poco la ha respetado y espera contar con otra que sea a modo, para concretar sus sueños 
trasnochados, con proyectos fracasados y concentrar todo el poder sin importar los medios para lograrlo. Los 
que reciben los apoyos, no han pensado, que ya les quitaron las medicinas, la educación y la seguridad, y que 
aquello que les significó mucho esfuerzo para darles tranquilidad —sus casas— con los pretendidos cambios ya 
no será suya, será de todos. El presidente no soltará el poder ni perdiendo, su historial político así lo indica, y 
sus títeres en las Cámaras —que están traicionando a sus representados— le seguirán ciega e irracionalmente 
el juego, sin recapacitar, que ellos también tienen propiedades. ¡Pobre futuro nos espera si México no despierta! 
Estamos a tiempo con la fuerza de nuestro voto. Brechas y veredas. Juan Pueblo no presume de haber 
recorrido los dos mil 469 municipios del país, pero dónde pisa, deja huella. Por eso sabe que de un estrecho 
puente en San Juan del Río, donde incluso hubo homicidios ahora es un eje vial, ampliando la avenida 
Tecnológico a cuatro carriles con dos puentes del ferrocarril y pues claro que esto viste y reviste no por algo 
dice el Gobernador Mauricio Kuri, que el alcalde Roberto Cabrera es un presidente municipal muy fregón… que 
porque se la pasa friegue y friegue hasta conseguir sus objetivos y esas obras son muestra de ello”. Ahí estaba 
Juan Pueblo ayer, nomás cazando la nota, cuando el gobernador Kuri González la inauguró y conectó con ello la 
zona Oriente. Claro que se ponen contentos y hasta dicharacheros, pues el reconocimiento del gobernador 
redunda directamente en los sanjuanenes, porque no sólo es asfalto o cemento hidráulico, porque abajo —que 
es lo que muchos políticos no hacen porque no se ve— quedó la red de drenaje, industrial, de vivienda; la de 
agua potable; ductos para las conexiones y un dren. Semidesierto. Entre brechas y veredas anduvimos para el 
semidesierto y hay mucho que destacar, mucho que trabajar y lo sabe bien la alcaldesa de Ezequiel Montes, 
Lupita Pérez de Montes, que busca la reelección y aunque dicen en la cabecera municipal que esta competido, 
en Bernal como en Villa Progreso ha trabajado duro, en uno para proyectarlo como polo de desarrollo y el otro 
el turístico por excelencia, para que se respete la tradición de los Escaloneros y se preserve la Peña, lo cual no es 
sencillo, pero lo está acordando con los tres órdenes de gobierno, junto con SEDESU, el INAH y el municipio, 
pero tomando en cuenta la opinión de los Escaloneros directamente, porque hay quien quiere sacar provecho 
personal de su tradición y hasta anda hablando y pidiendo por ellos. Y mire Usted, ahí cerquita está Colón, 
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municipio muy competido donde con el cisma de Morena y el PVEM, el aspirante a la alcaldía verdelocogista 
Sócrates… quedó como el filósofo: “Solo sé que no sé nada”; a Hugo Cabrera no se la compraron como neo-
morenista, irrumpiendo Rogelio Estrada Pacheco, aunque todavía falta que se defina Morena, porque ah, como 
les gusta hacerle al engabanado. Pos bueno, ya nos vemos, porque en estas brechas y veredas, ni se ve la 
Federación, ni hay dinero para las obras, ni para traer agua, ni seguridad, porque a Querétaro ni sus abrazos 
llegan pero eso sí, cada vez hay más balazos y hasta acuchilladas. (N) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Universidad de Las Mujeres. Es una realidad la Universidad de Las Mujeres en la capital. Al egresar su 
segunda generación de Maestría, integrada por 54 mujeres que concluyeron sus estudios, este modelo 
educativo de apoyo a la mujer es un compromiso cumplido del alcalde, Luis Bernardo Nava. Al priorizar en sus 
acciones de gobierno el apoyo a las mujeres con políticas públicas con perspectiva de género, Nava dejará un 
legado para la mujer queretana que busque superarse y cumplir con el sueño de cursar y concluir sus estudios 
universitarios. La Universidad de Las Mujeres recibe en sus aulas a quienes por alguna circunstancia no 
tuvieron la oportunidad de estudiar o dejaron trunca su preparación académica. Hoy, con facilidades, incluso, 
para el cuidado de sus hijos, reciben la oportunidad de retomar ese sueño y hacerlo realidad. ¡Bien por Ellas! De 
dar pena… Que el senador Gilberto Herrera insiste en su  “lucha para lograr la revocación de mandato en 
Querétaro” y por ello se llevó a cabo en el Teatro de la República el foro “Revocación de Mandato: un derecho 
ciudadano”, en donde acusó que, en la entidad, los diputados locales se han negado a reglamentar este derecho 
a pesar de que ya está plasmado tanto en la Constitución mexicana como en la Constitución del estado. “En 
Querétaro, la revocación de mandato no nos la van a regalar los diputados locales del PRIAN y menos el 
gobernador Mauricio Kuri. Es un derecho constitucional, no una concesión y como en todo derecho vamos a 
tener que luchar para conquistarlo”, dijo el exrector, y -para apoyar su campaña en contra del mandatario 
estatal- se apoyó en ¡Gerardo Fernández Noroña! … ¡No bueno, de dar pena!. (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO  
Antes y ahora. Las fotos muestran la importancia de la obra realizada en San Juan del Río. Este domingo se 
reabrió la circulación de la avenida Tecnológico, la cual es considerada como el segundo eje del municipio en 
conectividad con el Centro y la Zona Oriente, además de la avenida Universidad. La obra consistió en ampliar a 
cuatro carriles la circulación de un tramo de un kilometro de la vialidad y la construcción de dos puentes de 
ferrocarril. Asistió el gobernador Mauricio Kuri y el alcalde Roberto Cabrera. (PA) 
 
¿ESTÁ PERDIENDO LA UNIVERSIDAD SU CAPACIDAD CRÍTICA? 
Por Pedro Flores 
Interrumpo la serie de artículos sobre la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), para enfocarme en un 
tema relacionado que me asaltó recientemente. ¿Está perdiendo la academia la capacidad de criticar, es decir, 
de saber reconocer los méritos y limitaciones de los argumentos? ¿A qué grado el ambiente político y de 
división social que vivimos está determinando que no podamos expresarnos por cuidar la imagen y ser 
políticamente correctos? ¿Somos más propensos a usar falacias lógicas sin reconocerlo para querer ser 
populares? Levantoestas preguntas a raíz de tres sucesos. Primero, un estudiante de mi curso de Teoría Social 
valoró los argumentos de un texto que leímos en clase sobre la relación entre cultura y desarrollo, pero dijo 
"dudar" del medio que lo publicaba. Segundo, también en mi clase, quise iniciar la discusión de los diversos 
enfoques teóricos en materia sociológica revisando la noción de pseudociencia de Mario Bunge. Para ello, les 
puse a los estudiantes un video de una de las conferencias del epistemólogo. Nos llamó la atención su libertad y 
estilo directo para no dar nada por sentado, para cuestionar todo independientemente de si creemos o no en tal 
postura.  Con ello, les recordé a los jóvenes que "la verdad no se vota ni busca aplausos". Que las/ los 
académicos tendemos a ser impopulares porque a partir del análisis aprendemos a matizar, no a proferir 
certezas ni argumentos de grupo. El tercer evento que me forzó a plantear la pregunta de este artículo fue hallar 
y leer dos piezas en el Subdosier de la revista Letras Libres sobre la crítica literaria. En la primera Cruz Flores, 
Antonio Villarruel y Christopher Domínguez abordan la pregunta de si la crítica de este tipo está "en crisis". 
Cruz asienta y explica que esto puede deberse al "auge de la comunicación digital, que al mismo tiempo atomiza 
los discursos y nos hace pensar que entender y consumir son la misma cosa”. El segundo aportede la revista 
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lleva como título La crítica en México: un quiebre generacional y está a cargo de Liliana Muñoz, Natalia Durand 
y María Olvera, quienes también cuestionan lo que ocurre en las redes sociodigitales donde la "gente se ancla" a 
su propia verdad. El crítico literario, en cambio, dice Muñoz, esun "experto en su área" y puede fungir como un 
"hereje", es decir, alguien que se aleja de los dogmas y del "paradigma dominante", asienta Durand. Hay claras 
similitudes entre lo que puede ser un crítico literario con un crítico universitario o académico. En primer lugar, 
porque en las universidades enseñamos- espero - a no seguir dogmas, sino a verificar con datos, evidencia y 
razonamiento lógico los hechos de la realidad. Todo podemos poner en cuestionamiento. Segundo, tanto el 
literato como el académico buscan con su trabajo la originalidad, no la reiteración de creencias. El crítico hace 
preguntas que "incomodan" para mantener abierto el diálogo, reafirma María Olvera, una especialista en artes 
visuales. La autonomía no sólo es un atributo constitucional de universidad, sino una condición orgánica de la 
misma. Todas y todos la construimos con nuestro pensamiento y acciones. Habrá que seguirla defendiéndola 
frente a cualquier gobierno, promover que la juventud piense por sí misma, reconozca lo valioso sobre lo 
superfluo y sea capaz de expresarlo libremente. El riesgo de lo contrario es latente. (EUQ 4) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL  
Rompieron. El PVEM decidio no ir en alianza con Morena en Querétaro después de que les avisaron que 
"Chema" Tapia no sería el abanderado. Nos cuentan que el berrinche vino acompañado con amenazas de operar 
en favor del candidato panista, aunque nos dicen que la gente cercana a Felifer ya ve muy quemado a ese 
cartucho. El tucán de las dos tortas. Mauricio Cárdenas y Gabriela Monjaraz son las caras nuevas que 
aparecieron en una reunión con el gobernador el fin de semana en la cual, según nos cuentan, estaban los 
personajes que irán a buscar las diputaciones locales. Nos dicen que Cárdenas Palacios jugará el VI y Gaby 
Monjaraz el II distrito local, ambos con el respaldo de las dirigencias y del mismo Mauricio Kuri. Deuda 
histórica. Por fin, los Sanjuanenses disfrutarán de dos obras que les habían prometido desde hace muchos 
años, una de ellas indispensable para la movilidad del municipio. Nos hacen ver que la buena gestión de 
recursos de Roberto Cabrera y la buena mancuerna con Mauricio Kuri fueron fundamentales para conseguir 
260 millones y el reconocimiento de Kansas City Southern porque nunca tuvieron que suspender actividades. 
Buen equipo. (P 2) 
 
FUENTE DE EL MARQUES 
Por Juan Antonio del Agua 
Muy contento… Así debe estar el precandidato del PAN a la alcaldía capitalina, FELIFER MACÍAS, quien con la 
salida del Verde de la alianza con MORENA y PT, ve crecer las posibilidades de un triunfo contundente de 
PAN/PRI/PRD, en el municipio de Querétaro. Sostiene que más allá de las pifias opositoras, él está metido en 
sus propuestas de gobierno para mejorar la seguridad, movilidad, empleo y salud. Cuando el río suena, agua 
lleva. (PA) 
 
YA SE LA SABEN: ROMPE EL VERDE CON MORENA 
Por Sergio A Venegas Ramírez 
¿Chema Tapia va por el Verde. Los de Morena definirán su carta para la capital en febrero con métodos 
frecuentemente inescrutables. La baraja es amplia, pero la lógica, ciencia ajena para ellos, apunta hacia Arturo 
Maximiliano y Paloma Arce… si los dejan. Por lo pronto la presidenta estatal Rufina Benitez ha adelantado la 
posibilidad de ir solos en la disputa por los ayuntamientos de Querétaro y San Juan del Río, en donde radican 
más de la mitad de los electores de la entidad. En el PAN ven los toros desde la barrera. Felifer Macías, 
precandidato único para la llamada “Joya del la Corona” y el sanjuanense Roberto Cabrera, en busca de la 
reelección, fumando esperan, como en el tango. Por lo demás, los de la Coalición Juntos haciendo “Pre-historia” 
ya se la saben. El gen de la división está en el ADN de la izquierda, igual que el del cambio (pero de socios) en el 
Verde. Ya lo vimos el sábado con la convocatoria para la reunión en el Teatro de la República, en donde el 
llamado  “Movimiento por la dignidad y unidad de Morena” descalificó a tres de sus nuevos aliados: Armando 
Rivera Castillejos, Chema Tapia Romero y Hugo Cabrera Ruiz. Con esos amigos no necesitan enemigos. Ya se la 
saben. -OÍDO EN EL 1810- Encuentro. El secretario del Trabajo federal, Marath Baruch Bolaños, recibió al 
directivo de la CATEM, Erick Osorino en el marco del foro Diálogos por la Transformación, en el que se habló del 
salario digno. Osornio asistió en representación del presidente de la Central Obrera, Pedro Haces. Se mueven. -
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¡PREEEPAREN!- A propósito. Que este 5 de febrero, en la conmemoración del aniversario de la Constitución, 
vendrá la secretaria de Gobernación Luisa María Alcalde con la representación presidencial. Y es que, como 
sabe el informado lector, el primer mandatario Andrés Manuel López Obrador, encabezará otra ceremonia en 
Palacio Nacional para anunciar sus iniciativas de reformas constitucionales. Somos nada. -AAAPUNTEN!- 
Cumbre. Unos 500 delegados de todo el país no visitarán del 22 al 24 de febrero próximo con motivo del XIX 
Congreso Nacional de Abogados denominado “El derecho en el México que viene”, a celebrarse en el Querétaro 
Centro de Congresos. Así nos lo informó el vicepresidente de la Barra de Abogados en Querétaro y próximo 
presidente Mauricio Sinecio. Entre los ponentes destaca la presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación, Norma Lucía Piña Hernández, el líder de la Barra Mexicana de Abogados, Miguel Palacios Rendón y el 
exsecretario de Hacienda José Antonio Meade Kuribreña. De lujo. -¡FUEGO!- Decisión. Cómo deben 
arrepentirse en el PAN y en el PRI por haber aprobado aquella operación de venta del Teatro de la República al 
Senado por parte de la Junta Vergara, con el aval del gobernador panista Francisco Domínguez y del entonces 
líder de la Cámara, el priista Emilio Gamboa.  Hoy, con mayoría de Morena, el senador Gilberto Herrera Ruiz usa 
a placer el histórico recinto. Merecido se lo tienen. ¡Porca miseria! (PA) 
 
ASTERISCOS 
‘SOMOS EL BARRIO’. En el marco del Hay Festival en Cartagena de Indias, Colombia, el coordinador de 
Comunicación Social del Municipio de Querétaro, Dante Aguilar, presentó el documental ‘Somos el Barrio  ’en la 
Universidad de Cartagena. La producción muestra el compromiso de Querétaro con la cultura y la inclusión 
social, al compartir una experiencia que resalta los desafíos y las oportunidades de transformación y superación 
presentes en la comunidad. Una buena carta de presentación ante el mundo de la visión social del municipio. 
VAN SOLOS. Pese a presumir ser un aliado de la Cuarta Transformación, pese a haberse registrado como 
precandidato a la presidencia municipal de Querétaro por Morena y el Partido del Trabajo, el aspirante verde 
ecologista José María ‘Chema ’Tapia competirá solo en la boleta. Esta decisión la anunció el dirigente del Partido 
Verde Ecologista de México, Ricardo Astudillo, luego de declarar a ‘Chema  ’como el favorito en la encuesta 
interna y de conocerse la reacción de varios morenistas. A ‘Chema  ’no lo apoyan en Morena y en el Verde 
tampoco les gustó el rechazo. Disolver la alianza local de la 4T parece un capricho de los verdes y una buena 
noticia para ‘Felifer’, quien se benefi ciará con la ruptura. GILBERTO INSISTE. En su estrategia políticoelectoral, 
el senador de Morena, Gilberto Herrera Ruiz, insiste en convocar a los ciudadanos inconformes con las políticas, 
obras y acciones de la Administración estatal, a que se sumen a su iniciativa para imponer en Querétaro la fi 
gura de revocación de mandato para evaluar, y en su caso retirar, al gobernador Mauricio Kuri. La consulta debe 
convertirse en ley, pero por el momento no cuenta con el respaldo de los diputados locales, por lo que la 
estrategia del senador pareciera ser mantenerse vigente durante los tiempos electorales. (AD 15) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
Triunfos. Dos y muy buenos para el municipio capitalino: Conseguir la novena edición del Hay Festival y que un 
programa fuera también aceptado como Somos Barrio en la Universidad de Cartagena de Indias, Colombia. (N) 
 
DETRÁS DE LA RUPTURA 
El sábado por la tarde, la dirigencia del Partido Verde Ecologista en Querétaro anunciaba que desistía de su 
coalición electoral con Morena y el Partido del Trabajo en la entidad. Llama la atención este anuncio, pues, 
apenas la semana pasada (específicamente el jueves), la propia dirigencia del Verde se congratulaba de que José 
María ‘Chema ’Tapia era el ganador de las encuestas de Morena para lograr la candidatura de la propia coalición 
al municipio de Querétaro. La pregunta es: ¿Qué cambió en estos días para que un día proclamen a ‘Chema  ’
Tapia como ganador de la encuesta en la que participan en coalición y dos días después desistan de esta unión 
electoral? Esta situación pone sin duda más ingredientes a la elección capitalina, que podría tener un desenlace 
en el que se integren más candidatos en la disputa por llegar al Centro Cívico. En tanto, por otro lado, el 
gobernador Mauricio Kuri afi rma que hay unidad rumbo a estos comicios. Prueba de ello fue una fotografía en 
la que estuvieron los liderazgos del PRI y del PAN. Son contrastes que podrían determinar un desenlace distinto 
en esta elección venidera en Querétaro. (AD 2) 
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